風

才惟 bi Koresuke 介教授、 雁金利男 Karigane Toshio (大利

Yamauchi

(大和総研顧問)

総合講座III「国際金融証券市場と法」

国際金融 このプログラムの特色は、 証券の最前線

ある。 活躍しているスペシャリストたちと が金融証券ファイナンスの第一線で 法学部とのコラボレーション講座で た大和証券グループが全面協力した、 いう点。じつは大和総研を中心とし

長」(2人)「大和SMBC参与」「同 ションを「肩書き」からみてみよう。 どういう顔ぶれか。 「大和IR取締役」「大和総研次 講師のポジ

も設けられている》

こんな声が聞かれはじめた。

「大学で勉強していることは、

社

きたまわりの友人から、ちらほらと

2年になって、大学環境に慣れて

て、前期第12回目の授業を聴講した。 シップの一つである。うわさに聞い 融証券市場と法」、国際インターン プログラムにあるらしい。「国際金 講座が法学部のインターンシップ・ でも、いざ実践するとなったら……。 基本的な理論の重要性は重々承知。 そんな疑問にストレートに応える 名を耳にしたばかりでもある。 ドの戦略アドバイザーとして、 レビ買収騒動で、たしかフジ・サイ ブドアによるニッポン放送・フジテ 大和SMBCといえば、先のライ その

スペシャルな講師陣

講師陣

夏期休暇中には、受講生全員が国内 状にわたる「理論と実際」を講義し 知識や国際金融証券市場の法務・現 陣が、金融証券ファイナンスの基礎 および海外でのインターンシップを 前期は、そうした経験豊富な講師

証券グループが全面協力 クトな現場、といった趣がある。 志向する「外交と国際業務」コース では他に外交官や国際公務員などを 務」の4分野がある。「国際」分野 のものがグローバル経済下のダイレ 通して、実務、を経験する。教室そ 「国際」「行政」「NGO・NPO」「法 ≪法学部インターンシップには、

専務」「同部長」(2人) ……。

会に出て役に立つのだろうか

しい。 どは女性、その割合のほどに(正確 驚いた。20人ほどの受講生のほとん らしい。おなじ女性として実に頼も 確実に女性の社会進出は進んでいる ジの「金融」「証券」の分野でも、 ドリーに「こんにちは」と声をかけ だ)。見ず知らずの記者にもフレン とても和やかな雰囲気。固いイメー には受講生は19人。うち14人が女性 おずおずと教室に入ってみて

校生活を嘆いていると、ほどなくし 介して、講義ははじまった。 澤敏男・大和証券SMBC部長を紹 満載なのである。数学をサボった高 て山内惟介教授が、本日の講師、 んだ。わけの分からない数式や記号 でも、 レジュメを見て、一瞬ひる

のコーディネーターである。 現在は大和総研顧問。この講座全般 卒。大和証券取締役などを歴任して 学部客員教授。62年中央大学法学部 ふたりと並んで、雁金利男・

留学の体験などのお話もしてくださ (86年)でいらっしゃいます。 「樺澤先生は本学法学部の卒業生 海外

教室も 女性進出

「Hakumon ちゅうおう」 '05 年秋季特別号



大和証券SMBC部長

を、樺澤氏は

大手町の本店

バブルの崩壊

転はじけ飛ぶ

入りそれが

応は円満に解決したようだが、

なぜ

そして、その あたりにした。 営業部で目の

ような歴史を

ている、と言う。

な変化が起き 市場では大き ま日本の株式 ふまえて、い

ホリエモンWHAT?

講義が進んだ。「わたしの学生時代

自身の経歴話から、樺澤部長の

を聞いて先輩に学んでください るということなので、しっかりと話

つつあります」 序々に日本のこのスタイルは変わり のが一般的な考え方でした。しかし、 い、いわゆるモノ言わぬ株主という 経営方針に細かく口出ししたりしな 「日本の株主は、これまで企業の

のって証券会社に就職しましたが、 う時代で、わたし自身もその流れに 造業より金融業が脚光を浴びるとい に良き時代でした。そのころは、 は日本の国力がピークに達した本当

大学時代は政治家になりたいと思っ

最後は、仲良く記者会見を開いて一 けた、ニッポン放送株をめぐる攻防戦。 テレビの間接支配をもくろんで仕掛 貴文社長率いるライブドアが、フジ 典型的な例は、先にも触れた堀江

めた80年代の「栄華」の時期にあた ン・アズ・ナンバー1」まで上りつ はまだ知らず、日本経済が「ジャパ たこともありますよ」。バブル崩壊

> りやすく解説していく。 そも堀江社長の狙いって何? あれほどの騒ぎになったのか。 樺澤部長は、それらの疑問をわか そも

割安なもの。特に有価証券やキャッ うな買収のターゲットとなる可能性 さん持っている会社が、今後このよ シュなど本業に関係ない資産をたく 反映されていない、すなわち株価が 業価値があり、それが現状の株価に ることです。顕在化されていない企 の企業価値よりも低いものに投資す ていることは、現在の株価が本来 「堀江さんや村上ファンドがやっ

がありますね」 「会社は株主もの」…なのか

じめている。伝統的に会社と社員第 かきまわされると、企業側のリスク うなモノ言う株主の短期的な投資に る日本でのこのような変化は、株主 め、株式を非公開にする企業も出は は高まる。最近ではリスク回避のた いうことだろうか。しかし、このよ ドにとって、株式市場は宝の山、と で株主の配当利回りが低いとされ つまり、ホリエモンや村上ファン

> されるべきものだが、企業は株主に ところである。 的経営風土の軋轢……論議をよんだ だ」と断じる堀江社長らの主張と、 利益を配当するだけの道具になって 主権の回復という意味合いでは歓迎 しまわないか。「会社は株主のもの 「法人資本主義」ともよばれる日本

感じますね」 の現場にいて一生懸命働いている社 よって成立している。あくまでも個 のではありますが、会社は株主を含 ないと思います。もちろん株主のも 員をみると、社員の存在は大きいと めたさまざまなステークホルダーに 人的な見解ですが、やはり企業経営 した。「会社は株主のものだけでは 「わたし自身は」と樺澤部長は話

投資先である㈱オギハラの代表取締 役副社長も兼ねている。 樺澤部長は、大和証券SMBCの

ドの考え方が広く日本に浸透しつつ 起きたのか。2つの要因があるという。 も交えながら、日本型経営の変遷を 言う株主へ。このような変化はなぜ たどる。モノ言わぬ株主から、モノ 講義は、ときにアメリカとの比較 1つは、グローバル・スタンダー

法人株主と違ってその企業と特定の法人株主と違ってその企業と特定の意家は、従来株式持ち合いしていた資家は、従来株式持ち合いしていた資家は、従来株式持ち合いしていた方では、が関係をが出すというであること。グローバル・スタンダーをが自由化され、外国人投資家が増えたこと。それらの投行ができた。

自己責任」で投資する時代

関係やしがらみがあるわけではない。

話のなかで印象的だったのは、これまでは銀行が投資のリスクを負っていた側面があるという指摘だ。銀でいた側面があるという音摘だったるというのが当たり前の感覚だったが、これからはわたしたち一人ひとが、これからはわたしたち一人ひとが、これからはわたしたちの感覚だったが、これからはわたしたちも賢くならなけてなってくる。自由とリスクの自己になってくる。自由とリスクの自己になってくる。自由とリスクの自己になってくる。自由とリスクの自己になってくる。自由とリスクのは、これまでは銀行が出るいのだ。

だと話したうえで、大学院生活につChance, Challenge, Change の3C澤部長は留学中に学んだことを、澤後はアメリカ留学の経験談。樺

は、挑戦することが要求されます。 そして常に前向きに変革していくこ とがなにより大切なのです。チャン とがなによりたがない。なによ は苦労話も。「耳」を鍛えなければ は苦労話も。「耳」を鍛えなければ は苦労話も。「耳」を鍛えなければ は苦労話も。「耳」を鍛えなければ にこりを浴びるように聞く たてNNのCDを浴びるように聞く たてNNのCDを浴びるようである。

経営センスのある法律家育成

講義のあとで。

山内教授によると、このプログラムは「企業の第一線で活躍できる経営センスのある広義の法律家を育成営センスのある広義の法律家を育成営センスのある広義の法律家を育成だという。「コーディネーターの雁だという。「コーディネーターの雁だという。「コーディネーターの雁だという。「コーディネーターの雁だという。「コーディネーターの雁だという。「コーディネーターの雁だという。「コーディネーターの雁だという。「コーディネーターの雁だという。「コーディネーターの展が契機になっています」



そして、こんな講座ガイドが興味深かった。「従来の法学部教育では、深かった。「従来の法学部教育では、医学で喩えるなら病人治療の専門家、医学で喩えるなら病人治療の専門家、医学科は紛争の発生を予防するため、法学科は紛争の発生を予防するための法律学を学ぶことに重点を置いた学科です。予防法学の観点から、実学科です。予防法学の観点から、実際に企業で弁護士を使いこなせるような人材を育成することが法学教育の目標です」

たくさん残っています。いまも昔も、の印象を、「中大にはいい思い出が樺澤部長は久しぶりに訪れた母校

資格取得を目指してがんばる学生が 多いですね」と言って、続けた。「そ がもっとどんどん育ってほしいで 材がもっとどんどん育ってほしいで

19人の受講生は8月22日から26日 20人の受講生は8月22日から26日 20人の受講生は8月22日から26日 20人の受講生は8月22日から26日 20人の受講生は8月22日から26日 20人の受講生は8月22日から26日 20人の受講生は8月22日から26日 20人の受講生は8月22日から26日 20人の受講生は8月22日から26日 20人の受講生は8月22日から26日 20人の受講生は8月22日から20人の受講生は8月22日から20人の受講生は8月22日から20人の受講生は8月22日から20人の受講生は8月22日から20人の受講生は8月22日から20人の受講生は8月22日から20人の受講生は8月22日から20人の受講生は8月22日から20人の受講生は8月22日から20人の受講生は8月22日から20人の受講生は8月22日から20人の受講生は8月22日から20人の受講生は8月22日から20人の受講生は8月22日から20人の受講生は8月22日から20人の受講生は8月22日から20人の受講生は8月22日から20人の受講生は8月22日から20人の受講生は1日から20人の受講生は1日から20人の受講生は8月22日から20人の受講生は1日から20人の受講生は1日から20人の受講生は1日から20人の受賞を10人の受講生は1日から20人の受講生は1日から20人の受賞を10人の受賞を10人の受講生は1日から20人の受賞を10人の受講生は1日から20人の受賞を10人の受講生は10人の受賞を10人の受講生は10人の受講生は10人の受講生は10人の受賞を10人の受賞を10人の受賞を10人の受講生は10人の受講生は10人の受講生は10人の受講生は10人の受賞を10人の受賞を10人の受賞を10人の受賞を10人の受賞を10人の受賞を10人の受賞を10人の受賞を10人の受賞を10人の受賞を10人の受賞を10人の受賞を10人の受賞を10人の受賞を10人の受賞を10人の受講生は10人の受講生は10人の受講生は10人の受講生は10人の受講生は10人の受賞を10人の受講生は10人の受賞を10人の受養を10人の受賞

しれない。 ン講座は、他大学では例がないかも ここまで徹底したコラボレーショ

ている。
まり実践的な討議・総括がはじまっ
おり実践的な討議・総括がはじまっ

沢孝祐=総合政策学部2年)(学生記者)植松歩美+カメラ・滝